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国务院办公厅近日发布的一份关于繁荣文化
和旅游消费的文件中，提到了如何提升老年人文旅
服务品质的具体措施。记者调查发现，老人确实对

“慢游”等类型的旅游产品有需求，但这类产品在市
面上并不多见，有的虽然打着类似的旗号，但实际
内容却大相径庭。

▶团员都是中老年 行程却像“特种兵”
“梦想算是圆了，但过程实在有点辛苦……”今

年62岁的白女士，年轻时就一直向往着去鼓浪屿看
看，但由于工作繁忙等原因未能成行。退休之后又
经常要帮孩子带娃，在家待久了，她也有点“懒得动
了”。

直到前段时间的一次朋友聚会，一个爱旅行的
朋友谈起了去福建自由行的经历，听着别人绘声绘
色地讲着旅途中的故事，白女士的兴致又被勾了起
来。一想到过几年都不一定还玩得动，白女士和大
自己两岁的老伴一商量，决定趁着“年轻”出去走
走。因为不会做旅行规划，想自由行不太现实，两
人最后还是选择了最省心的方式——报团。

“团是在网上找的，7天6晚，一个人4000多块
钱。”这趟旅途涵盖了好几个目的地，鼓浪屿安排在
了倒数第二天。报团的时候，白女士并没有太关注
具体的行程，只是一看包含鼓浪屿，价格也还算能
接受就定下来了。事后回想起来，真应该再仔细挑
挑。

整个旅行团有小20人，团员以中老年人居多。
白女士和老伴在其中不是年龄最大的，有一对老夫
妇，两人都是65岁。这样的“中老年团”，本以为日
程安排会轻松一些，但玩了几天之后，白女士就有
点跟不上节奏了。

总共7天的行程，刨去第一天的去程和最后一
天的返程，游玩的时间满打满算只有5天。这5天
的时间里，旅行团从福州出发，途经平潭、泉州、南
靖，最后一站是厦门，一个地方平均也就待上一天，
几乎每天都得带上行李挪地方。有时为了赶早班
火车去下一站，甚至连早饭都顾不上吃，6点多就要
出发前往火车站。

“一个是时间赶，每个地方都是走马观花就玩
完了。一个是坐车的路程长，比如去南靖土楼那
天，是当天去当天回的，单程坐车就要3个小时，来
回6个小时，一天下来感觉一直在坐车。”头一天被
长途车折磨得够呛，下一天的日程偏偏又是鼓浪
屿。这里原本是整场旅途中最让人期待的地方，但
因为白女士实在太过疲惫，最后玩得也不尽兴。

▶“慢游”产品不多见 有些还名不副实
记者在旅游平台以“慢游”为关键词搜索，能搜

到一些分享如何慢游的自由行旅行攻略，但旅行社
提供的跟团游产品，把慢游作为卖点的并不多。偶
尔能搜到几个产品，在名称上会特意标注“银发慢
游”“带老人慢游”等，这些大多是“定制游”产品，具
体行程需要用户和“旅游定制师”进一步商量，价格
也是商量后才能确定，不像大多数跟团游产品那样
直观，看中合适的产品就可以下单。

还有的产品，虽然打着慢游的标签，但有点名
不副实。

记者点击“北京4日跟团慢游之旅”这个搜索结
果，平台给出了好几个产品的推荐。一款4天3晚
的跟团游产品，旅游的行程安排得非常满。其中一
天先是游览天安门广场，随后是国家博物馆、故宫
博物院、天坛、前门大街，这些可游览内容丰富的宝
藏景点，一天都要跑下来，很难想象如何能做到“慢
游”。另外一个“大理丽江深度慢游”的推荐产品更
加离谱，10天的旅游行程，涵盖了云南、贵州、广西
三个省份的51个景点，其中大理和丽江仅占2天。

部分产品还有一个“行程宽松度”的推荐指标，

分为“行程宽松”“行程适中”“行程紧凑”三档。但
记者对比不同产品发现，这个指标也没有标准可
循。

比如某“海口+三亚6日游”的产品，总共安排
了10 个景点，行程宽松度是“适中”。另外一个产
品，同样是去的海口和三亚，但定位是康养游，行程
总共有15天，其中仅有前四天安排了6个景点，后
11天全都是在酒店自由活动，而这个产品的行程宽
松度居然是“紧凑”。至于“行程宽松”，记者以各种
关键词搜索了不下 30 款产品，没能找到任何一个

“宽松”的行程。
▶说是定制老年团看不出“定制”在哪
想要提升老年人的文旅服务品质，除了推出适

合的产品、安排合理的行程，旅行社提供优质的服
务也是十分重要的一环。但记者搜索发现，有的旅
行社似乎只注重了前期宣传，吸引到客户之后，服
务态度却很成问题。

“爸妈参加夕阳红老年团，朋友圈被赞爆了！”
“超实用，老年团选择攻略，赶紧收藏！”“给爸妈选
了个老年团，后续，绝！”社交平台上，类似标题的文
章屡见不鲜。乍一看是分享老年团旅游的经历，点
进去却看到，字里行间完全是在打广告，目的就是
让你赶紧报团。

记者在一篇文章的评论区留了言，很快就被博
主私信并拉进了粉丝群。随后，博主发来了一个微
信二维码，名称是“招牌旅游定制”，说想要报老年
团可以联系这个人。记者添加上好友，询问有什么
线路时，对方回复：“云南、贵州、广西、四川，看你预
算是多少，我好推荐线路。”

记者给出了2500元不包含机票的预算，或许是
因为价格没达到对方的预期，之后对方的回复显得
十分不耐烦。记者想问“老年人玩的线路，和年轻
人的线路有什么区别”时，对方甩来一句：“没区别，
年轻人自由行，老人又不会弄这些，不就是跟团？”

之后，记者终于拿到了一条线路介绍，6 天 5
晚，总共去上海、南京、无锡、苏州、乌镇、杭州六个
地方，每个地方玩的景点十分有限，行程也十分匆
忙，根本不像之前的老年团广告里写的那样轻松惬
意。线路中还有两处需要额外自费的项目，足足占
了两个晚上的活动时间，而且自费条款被写在了密
密麻麻的介绍文字里，不仔细看还真不容易发现。

▶想满足老人需求 先要对老人了解
随便拿一条线路安上“老年团”的名头，很难真

正满足老年人的旅行需求。在“康养、慢游、家庭
游、怀旧游、错峰游”这些游玩类型中，从事旅游行
业20年的赵晓梅认为，市场在“慢游”和“怀旧游”这
两方面，其实还大有文章可做。

赵晓梅创办的旅行社主打境外游产品，在她看
来，单从境外游这个领域，已经能看出老人的旅行
需求有了很大的变化。“以前是老人觉得出一趟国
不容易，经常报那种十天八天就得走五六个国家的
产品，到了地方还没站稳脚跟可能就得往下一个国
家走了。”而现在，随着大家的生活水平和阅历的提
高，比起短时间内能去更多的地方，老人更倾向于
去深度了解某一个目的地，把节奏慢下来。相比于
年轻人，老年人能用来旅游的时间更加充裕，这也
给“慢游”提供了一定的设计空间。

至于怀旧游，赵晓梅认为，旅行社不一定要把
“怀旧游”这三个字作为标签打在产品介绍上。“如
果你很直白地介绍，说我们这场旅行是怀旧之旅，
老人们无形中就会产生一种期待，到底哪儿怀旧？
但如果旅行的内容没达到老人的期待，就会起到反
效果。”相比之下，把怀旧元素巧妙融合到行程之
中，以惊喜的形式呈现给老人，效果反而更好。

本报综合消息

近日，深圳70名“AI公务员”已上岗，“他们”干得快、错得少、还懂
得多。此事迅速在社交平台引起热议，并冲上多个平台的热搜。记者
发现，这并不是“AI员工”首次上岗，不少企业早已引入“AI员工”，有
的“AI员工”还因贡献突出在企业年终表彰中获奖。对于身边的“AI
同事”，你会产生焦虑吗？专家称，不必过于担忧。

深圳深圳7070名名““AIAI公务员公务员””上线上线

深圳福田区近日推出基于DeepSeek开发的“AI数智员工”，包括
11大类70名“数智员工”，工作范围覆盖政务服务全链条，包括公文处
理、民生服务、应急管理、招商引资等多元工作场景。

比如，“执法文书生成助手”能将执法笔录秒级生成执法文书初稿；
“民生诉求”分拨准确率从70%提升至95%，民情周报日报初稿一键生成；
“安全生产助手”生成演练脚本效率提升100倍；“AI招商助手”让企业分
析筛选效率提升30%，分析时间缩至分钟级；“深小服”使数智党务工作者
覆盖党务咨询、流程规范各项业务，覆盖全区全体党务工作者；“AI任务督
办助手”的跨部门任务分派效率提升80%，按时完成率提升25%。

据介绍，这些“AI公务员”个性化定制生成时间从5天压缩至分钟
级，公文格式修正准确率超95%、审核时间缩短90%、错误率控制在5%
以内。

万科万科““AIAI员工员工””获年度最佳新人奖获年度最佳新人奖

2021年12月20日，时任万科集团董事会主席郁亮在微信朋友圈
发了一则消息：“祝贺‘崔筱盼’获得2021年万科总部最佳新人奖，她
催办的预付应收逾期单据核销率达到91.44%。”

“崔筱盼”是万科首位数字化AI员工。郁亮介绍，“崔筱盼”于当
年2月1日正式“入职”。在系统算法的加持下，很快学会了在流程和
数据中发现问题的方法，以远高于人类千百倍的效率在工作中大显身
手，催办的预付应收逾期单据核销率达到91.44%。

中石化中石化““AIAI员工员工””选油品报价啥都会选油品报价啥都会

今年1月18日，中国石化正式推出首位“AI数字员工”，并在广西
南宁新阳站等全国31个省市加能站，同步试点上线。

“你好！我要加95号汽油，请问油价是多少？”中国石化南宁新阳
加能站加油机的大屏幕上，一名“数字员工”迅速报出油价，并提示客
户加油。加完油后，根据客户的旅游咨询，“数字员工”给客户规划了
加能站附近的旅游景点，不但能和客户交流对话，还能解答疑问、引导
操作等。

中国石化“AI数字员工”的背后，是强大的算法和算力支撑，可以
记录和分析消费偏好，精准高效解决客户诉求，显著提高服务效率。

小鹏小鹏AIAI人形机器人去年进厂实训人形机器人去年进厂实训

去年11月6日，小鹏汽车在广州正式发布其自主研发的全新AI
人形机器人——Iron。

据悉，Iron机器人以真人1:1的比例打造，身高达到178厘米，体重
70公斤，在动作执行和物体操作上具有较高的灵活性和精确度。

Iron的“大脑”采用了小鹏汽车自研的图灵AI芯片，这颗芯片拥有
高达3000T的算力，为机器人提供了强大的数据处理和学习能力，使
其能够像人一样进行思考、记忆，并自主控制手脚活动。目前，Iron机
器人已在小鹏汽车的广州工厂投入实训，主要参与小鹏P7+车型的生
产流程。据小鹏汽车官方透露，Iron未来将主要聚焦于工厂自动化、
门店服务等领域。

““AIAI公务员公务员””要抢人类要抢人类““饭碗饭碗””？？ 专家专家：：不必过于担忧不必过于担忧

未来是否会出现更多的“AI员工”？他们是否会快速抢走人类的工作
岗位？随着AI的逐渐推广应用，不少网民也提出了一些类似这样的问题。

北京社科院副研究员王鹏接受媒体采访时认为，随着人工智能技
术的不断发展和普及，AI在政务服务领域的应用将会越来越广泛。未
来，更多的政府部门和机构将会引入AI技术，实现政务服务的智能化
和自动化，提高工作效率和服务质量。

对于“AI公务员”是否会抢了人类工作岗位的问题，王鹏认为不必
过于担忧。虽然AI的应用可能会对某些传统岗位产生影响，但也会
催生出新的职业和就业机会。例如，AI技术的研发、应用和维护等都
需要专业人才来支持。同时，AI的应用也会促使人类转向更高价值的
工作岗位，如政策制定、决策支持等。因此，我们应该积极拥抱技术变
革，不断提升自身的技能和素质，以适应未来的就业市场。

2月18日，从事AI软件研发工作的专家高桓接受记者采访时也表
示：“如果你的工作比较机械，而且工作结果不是很敏感，会有被AI取
代的可能性。比如基础性文员、实习生从事数据整理类工作等，这类
相对单调的工作被AI取代的概率比较大；另一类工作如果结果较为
敏感，如银行账户审核、合同审核等。这类工作AI会从助手的角度辅
助大家提高效率，并不能取代大家的工作。”高桓说，综合看，目前的AI
技术在绝大多数场景下可以帮助大家提高效率，完全取代人的情况只
存在于少量场景中。

针对“AI或将取代人工”话题，高桓认为：“短期内AI还是很难取
代人，这不仅仅是一个技术问题，还是一个伦理问题。比如自动驾驶
开车，如果发生事故责任如何划分？保险如何理赔？这些都还处于初
级阶段。但AI的进步是趋势，大家应该拥抱AI，让自己成为一个使用
AI提升效率的人，利用AI使自己成为超级个体。同时，人与人的沟
通、交流、协作这种信任关系的构建，是很难用AI取代的。大家应该
在未来的工作和生活中，更重视软实力的培养。” 本报综合消息

老年旅游团如何才能更“适老”
““AIAI同事同事””是来抢饭碗的吗是来抢饭碗的吗？？


